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Exemple 1 : Récord en taquilla 

Voix off La película Argentina 1985, en la que Ricardo Darín interpreta al fiscal Julio César 
Strassera, y versa sobre cómo la democracia naciente en juicio a los jefes de la última 
dictadura militar es un éxito inesperado de la taquilla de este país después de ganar premios 
en Venecia y San Sebastián.  

Spectatrice 1 Me hace pensar en no perder lo que se logró, ¿ no? En una época que es muy 
compleja en el país. No podemos olvidar lo que pasó. No podemos. 

Spectatrice 2 Creo que toca una fibra absolutamente latente en el pueblo argentino y que va 
a seguir estando por mucho tiempo más. 

Spectateur 3 Por suerte pudimos progresar y ahora estar en nuestra Argentina que no es la 
mejor pero hay más justicia que en la de los ochenta, 1986, 1983. 

Spectateur 4 Que lo vea toda la Argentina, no sé, los jóvenes, refrescar toda una época que 
fue trágica y que tuvo un final dentro de todo con cierta justicia. 

Voix off Mariano Llinás es uno de los guionistas de Argentina 1985 junto a su director Santiago 
Mitre. 

 Mariano Llinás Es una película sobre el origen de una democracia, sobre cómo nace una 
democracia en un país, de alguna manera yo supongo que puede tener alguna resonancia con 
el presente. Es decir cuando la democracia ya ha cumplido, bueno, o está a punto de cumplir 
cuarenta años, devolver la imagen a algo que nos parecía que estaba un poco perdido en la 
noche de la memoria, nos generó la sospecha de que esta película podía existir. 

Voix off Llinás admite su perplejidad por el impacto social que la película ha provocado. 

Mariano Llinás Creo que hay algo de ese momento, este de entusiasmo común ¿no? que 
sugiere la película, es decir un momento en el cual la sociedad se puso de acuerdo en algo que 
me da la sensación a mí de que el público extraña. 

Voix off El periodista Martín Rodríguez integró el equipo de investigación de Argentina 1985 
y analiza su repercusión en un país tan polarizado que derivó en el reciente atentado contra 
la vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner. 

Martín Rodríguez Se estrena en un momento en donde pareciera no tener límites cierta 
puesta en tela de juicio del pasado histórico ¿no? donde puede haber ciertos brotes de 
negacionismo sobre la dictadura, a veces exagerados, a veces amplificados, y entonces la 
película nos hace ir hacia el grado cero ¿no? de este famoso consenso democrático. 

Voix off La película destaca que tras los juicios de Núremberg, Argentina fue el segundo país 
que sentó en el banquillo de los acusados a los dictadores. Desde 1985 en adelante, han sido 
condenados más de mil represores. 



Exemple 2 : Las colas del hambre 

Voix off Son las nueve de la mañana en la plaza de San Amaro, Madrid, decenas de carritos 
de la compra vacíos esperan su turno en las conocidas como colas del hambre, un 
fenómeno que encendió las alarmas en España en los peores momentos de la pandemia de 
Covid 19 cuando muchas familias perdieron sus fuentes de ingresos pero ahora vuelven a 
cobrar relevancia debido a la inflación. 

Conrado Giménez Muchas familias nos dicen que necesitan recurrir otra vez a las colas 
del hambre porque no pueden pagar el aumento del precio de los alimentos ¿no? porque 
ha subido todo, los alquileres, los alimentos. 

Voix off Según el Instituto Nacional de Estadística, la inflación anual se situó en el 9% 
en septiembre, productos básicos la leche, los huevos o el aceite, se han encarecido en 
más de un 20% si se comparan los precios de agosto de esta año con los de 2021. Un 
aumento que muchos hogares no pueden resistir. 

Malena Pérez Mi marido tiene un trabajo de media jornada y por ahí vamos avanzando 
algo pero no es suficiente para nada. El niño va al colegio, o sea que hay que pagar, la niña va 
a la guardería hay que pagar, el piso, las facturas, la canasta básica y prácticamente, lo que 
cobra son mil euros o sea que es más lo que sale que lo que entra.  

Voix off Los casos como el de Malena son cada vez más comunes en los bancos de alimentos. 

Conrado Giménez Nosotros citamos a un número limitado de gente que son 200 familias cada 
día pero van aumentando por diversiones de servicios sociales y otras entidades en unos 150 

o 200 familias al mes.

Voix off Un auge que también han detectado desde el Banco de Alimentos de Madrid, 
fundación privada que reparte comestibles a más de 560 entidades benéficas de la capital 
española. 

Mila Benito A diciembre de 2019 cerramos con una cifra de beneficiarios de 130 000, ahora 
mismo estamos en 182 000. Han crecido con un nuevo  perfil  además de beneficiarios, es 
decir que están solicitando ayuda alimentaria personas de clase media, parejas jóvenes, 
también inmigrantes recién llegados que nunca antes habían solicitado alimentos y ahora 
necesitan. 

Voix off Además a estos perfiles se han unido parte de los ucranianos que han llegado al país 
para huir de la guerra. 

Conrado Giménez Nosotros tenemos un servicio de atención a los ucranianos y hemos 
detectado unas 1600 llamadas de servicios de emergencia nuestros, de familias que ya no 
pueden más, las familias incluso acogedoras no tienen suficiente dinero para apoyarlas. 

Cristina, ucraniana Yo no trabajo, mi marido no tiene trabajo,  un trabajo estable. 



Natalia, ucraniana Un trabajo está bien y tres hijos y necesito comida. 

Voix off Las organizaciones benéficas y sin ánimo de lucro intentan ayudar tanto como les es 
posible, no obstante ellas también se han visto afectadas por las tiranteces de la inflación. 

Mila Benito En general, las donaciones han bajado. Desde ese año 2019, han ido bajando, y 
estamos en un 40% menos de donaciones. 

Voix off Desde esta fundación animan a la población a donar alimentos ya que las previsiones 
para este invierno no se presentan nada halagüeñas.  



Exemple 3 : México : familiares de los 43 piden justicia 

Voix off Cada año, las protestas vuelven a Iguala, en el estado mexicano de Guerrero. La noche 
del 26 de septiembre de 2014, allí se cometió una de las peores atrocidades de la historia 
reciente del país. Entonces desaparecieron 43 estudiantes rurales, uno de ellos era Miguel 
Ángel, el hijo de María Martínez. Ocho años después, el caso ha avanzado. Se ha detenido al 
ex procurador Murillo Caram, acusado de desaparición forzada, tortura y obstrucción a la 
justicia. También al entonces coronel José Rodríguez y a otros dos mandos, pero todavía 
quedan por ejecutar la mayoría de las 83 órdenes de aprensión, 16 de ellas contra militares. 

María Martínez Y queremos más detenciones, y como ellos dicen, pues sus hijos fueron 
asesinados. Ah, y ¿ dónde están los responsables ? Bueno, un ejemplo, mi hijo ya no está, y 
los culpables, a poco nomás sabes que ya no están tus hijos, y así queda, no, nosotros 
queremos justicia como hemos dicho. 

Voix off María se sube a un autobús para ir desde la Escuela Rural de Ayotzinapa hasta Iguala. 
Es el mismo trayecto que hizo su hijo en septiembre de 2014, la última vez que lo vio. La 
protesta se concentra en el vigésimo séptimo batallón de infantería. El último informe oficial 
sobre el caso concluye que desde allí salió la orden de asesinar al menos a seis de los jóvenes. 
Así como ya lo habían hecho expertos independientes, se desechó de forma definitiva la 
versión de la administración de Enrique Peña Nieto.  

César Lo que dice el presidente Andrés Manuel López Obrador es que sus fuerzas armadas son 
intachables y pues podemos ver que claramente es todo lo contrario. Hay pruebas por parte 
del GIE que los compañeros, los del ejército ya sabían lo que estaba pasando con nuestros 
compañeros en cada momento.  

Voix off Las últimas pruebas revelan comunicaciones entre el ejército y grupos criminales y 
funcionarios de alto nivel. Eso desató la furia de los manifestantes contra el recinto militar. 
Por primera vez las autoridades admitieron que varios niveles del gobierno de entonces 
habían tenido un papel clave en la desaparición y posible asesinato de los estudiantes y el 
actual presidente López Obrador reconoció los hechos como un crimen de estado pero los 
familiares piden celeridad y transparencia. 

Vidulfo Rosales Nuestra exigencia es la ejecución de las órdenes de aprehensión, seguir 
profundizando en las líneas de investigación, sobre todo el tema que tiene que ver con el 
paradero que no está claro, mismo informes señalan lugares donde pudieran haber sido 
llevados los jóvenes y entiendo que esas búsquedas se están realizando. 

Voix off Hasta el momento, sólo se han podido identificar los restos de tres de los estudiantes. 
Pese a que todas las evidencias apuntan al asesinato, María no pierde la esperanza de saber 
la verdad.  



Exemple 4 : Contaminación lumínica 

Jaime Zamorano Ésta que vamos a ver aquí en la esquina es una farola de vapor de mercurio, 
que le han cambiado la bombilla hace poco y por lo tanto brilla bastante. Pues aquí se ve, se 
ve la farola y se ve el espectro, esas bolitas de colores son cada  una de las  líneas  espectrales. 

Voix off Jaime Zamorano , catedrático de física, astrónomo aficionado, se conoce al dedillo 
todas las farolas de su pueblo, Villaverde del Ducado, en Guadalajara.  

Jaime Zamorano Ahora te voy a enseñar una farola de sodio, de sodio de alta presión se llama. 

Voix off En una noche de lluvia, nos explica las distintas lámparas que podemos encontrar en 
los pueblos y ciudades de España y por qué unas contaminan más que otras.  

Jaime Zamorano El espectro de las lámparas de sodio, como ves, el sodio de alta presión, es 
completamente amarillo, toda la luz está concentrada en esa longitud de onda.  

Voix off El alumbrado público de este pueblo es el más estudiado del mundo gracias a Jaime : 
72 farolas y sólo 6 casas abiertas en invierno.  

Jaime Zamorano Las farolas, las conozco una a una, las tengo contadas, las tengo medidas, 
puedo ver el espectro de cada una de ellas, porque he ido tomándolo, ¿no ? Por último 
tenemos las farolas de tipo led, que si son led de color ámbar, están muy bien, pero por 
ejemplo, ésta que estoy mostrando aquí, es una farola que tiene una componente azul en el 
espectro gigantesca.  

Voix off Los led han tenido una enorme aceptación  porque permiten ahorrar hasta un 70%. 
Pero los de luz blanca aumentan la contaminación lumínica.  

Alejandro Sánchez de Miguel Lo que hemos visto es que Europa, en general, se está volviendo 
más blanca y eso significa más contaminante. La contaminación lumínica está creciendo 
mucho en Europa debido a esta transición.  

Voix off Alejandro Sánchez, uno de los principales investigadores de contaminación lumínica 
de nuestro país compara las imágenes aéreas de grandes ciudades europeas en la última 
década. Se ve claramente la expansión de la luz blanca en ciudades como Milán, París y 
Londres. No tanto en Madrid. 

Alejandro Sánchez de Miguel Lo que es la ciudad de Madrid, no la corona metropolitana, hizo 
un cambio muy bueno. Lo que hizo fue cambiar lámparas de sodio de 250 vatios por lámparas 
de sodio de 150 vatios, en el 66% de la ciudad. Realmente Madrid bajó la cantidad de 
contaminación lumínica de manera notable.  

Voix off Madrid tiene 250 000 puntos de luz que se vigilan desde este centro, donde también 
se controlan los túneles y las galerías. Más de un tercio de las luminarias son led. 



Paloma García Romero Las luces de Madrid se autorregulan, se ajustan automáticamente 
según la necesidad que tengan de iluminación. A partir de las doce de la noche baja esa 
iluminación. 



Exemple 5 : Pegarse al arte 

Voix off Son Samuel y Alba, 18 y 21 años, los protagonistas el sábado pasado de este 
momento. Con el Prado lleno de gente, entre las Majas de Goya pintan el mensaje “un grado 
y medio más” en alusión al calentamiento global. Después pegan sus manos a los marcos de 
estas obras de arte. La acción, cuentan, no fue improvisada. La planearon durante semanas 
calculando riesgos.  

Samuel Gómez  Vimos las otras protestas que hubo en otros sitios de Europa. Y decidimos que 
era una buena manera para llamar la atención y que efectivamente llegaba el mensaje a 
muchas partes. 

Voix off Nos citamos con ellos un día después de quedar en libertad con cargos. Están 
acusados, junto a dos periodistas que les acompañaban, de delitos contra el orden público y 
el patrimonio histórico que podría costarles hasta 3 años de cárcel. Aseguran que su intención 
no era dañar el arte.  

Alba del Río Y tenía el bote de pintura en la mano y podía haberlo lanzado perfectamente al 
cuadro. Y no lo hice sino que pusimos un mensaje bastante claro para que, para que llegase a 
la población y les hiciese reflexionar. 

Voix off Pertenecen a Futuro Vegetal, un colectivo ecologista de apenas 100 integrantes y un 
año de vida que también ha recurrido a protestas más convencionales. 

Alba del Río Hace nada cortamos una calle en Mercabarna. También hemos estado en 
petroleras y al final pues no ha salido, no ha tenido suficiente impacto en los medios. Es como 
el único recurso de que salga en todos los medios y de que la población se dé cuenta de lo que 
estamos haciendo.  

Voix off Durante décadas los ecologistas han tratado de sacudir conciencias con todo tipo de 
acciones : colgados de puentes, escalando centrales nucleares, cortando carreteras o con 
performance como las que vemos en cada Cumbre del Clima. El problema es que en la era de 
las noticias virales e impactantes, esto ya no atrae nuestra mirada. De ahí este activismo 
provocador. El debate ahora, en el movimiento ecologista es si provocan rechazo o reacción.  

Eva Saldaña Creo que es un debate rico, que es un debate que nos hace repensarnos, estar 
vivos, y también, bueno, pues plantearnos cuáles son estos niveles de radicalidad que se 
necesitan en un momento crítico como en el que estamos ahora frente a esta emergencia 
climática.  

Juan López de Uralde Yo creo que lo que realmente han hecho es poner sobre la mesa una 
reflexión, una reflexión  que es necesaria, y como digo, es una nueva generación que tiene 
otra forma de protestar y creo que lo que tenemos que hacer es escuchar su grito. 

Voix off En 2009, Juan López de Uralde, entonces al frente de Greenpeace España también 
protagonizó una acción polémica, cuando irrumpió en la cena de gala de la Cumbre del Clima 
de Copenhague. Le preguntamos si hay líneas rojas en estas protestas. 



Juan López de Uralde Para mí, la línea roja es que no se dañe ninguna obra de arte, es decir, 
en tanto en cuanto no se produzca un daño, que sean simplemente acciones simbólicas, yo 
creo que, yo creo que lo que debe preocuparnos o de lo que debemos tomar nota es del 
mensaje que están lanzando. 



Exemple 6 : Las calles ponen bajo presión a la nueva presidenta del Perú 

Ana Plasencia La crisis política y social que vive Perú inunda las calles, las protestas ya se 
extienden por todo el país. El ex presidente Pedro Castillo afirmó este martes que está injusta 
y arbitrariamente detenido y pide a las fuerzas de seguridad deponer las armas y dejar de 
matar. Más manifestantes han muerto y ya se eleva a ocho el total de fallecidos desde el 
domingo. Muchos, sobre todo en el sur, piden la renuncia de la nueva presidenta Dina 
Boluarte. El presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador insiste en que Castillo debería 
haber permanecido en el poder y que en definitiva sigue siendo presidente. La presión en Perú 
crece por momentos. 

Voix off El caos se extiende por Perú tras la destitución de Pedro Castillo, las protestas no 
cesan, los disturbios han dejado ya varios fallecidos. Si bien la nueva presidenta Dina Boluarte 
aspira a nuevas elecciones en abril, los ánimos siguen caldeados. Castillo y sus representantes 
legales se aprovechan de la situación. 

Ronald Atencio Ahora lo que ha hecho la fiscalía es presentar una acusación. Y ¿qué va a hacer 
el Congreso en menos de 24 horas, va a ajusticiar al presidente de la República mientras el 
país se sigue incendiando ?  

Voix off Un Congreso desprestigiado y un país en llamas, ante la situación en el país andino la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos pidió un diálogo entre el estado y los 
manifestantes para garantizar la preservación de la institucionalidad democrática y la garantía 
de los derechos humanos. La caída de Castillo : ¿algo más que la destitución de una 
presidenta? Gremios agrarios y organizaciones campesinas e indígenas anunciaron un paro 
indefinido a partir del martes, sumándose  a los pedidos de cierre del Congreso, adelanto de 
elecciones y una nueva constitución.  

Mayra Llantoy Éste es el momento de luchar para nuestros hijos, para nuestros nietos, para 
nuestra generación, porque si dejamos ahora, toda la vida seremos peseteados.  

Voix off Mientras los gobiernos de Colombia, México, Argentina y de Bolivia emitieron este 
lunes un comunicado conjunto para expresar su profunda preocupación por los recientes 
sucesos en el Perú. Según ese documento los hechos políticos resultaron en la remoción y 
detención de Castillo a quien aún se refieren como presidente de la Republica del Perú. Una 
postura que da alas a los seguidores de Castillo. 

Ana Plasencia Vamos a hablar un poco más de esas posturas, las protestas que estallaron en 
Perú contra la presidenta Dina Boluarte y el Congreso aumentan en su nivel de violencia. 
Rosmery Cueva, en Lima, Boluarte también decretó el estado de emergencia en el sur. 
Rosmery, donde más resistencia encuentra su ejecutivo, ¿cómo transcurre la jornada allí y en 
otras partes del país ? ¿Quiénes son los que salen a las calles ? 

Rosmery Cueva Las protestas continúan y se han generalizado a nivel nacional, especialmente 
como mencionas, en la región sur del país, en regiones como Apurímac, Cajamarca, Cuzco, 
Puno y Abancay, los enfrentamientos entre manifestantes y la policía dejan ahora ocho, al 



menos  ocho muertos y las protestas están siendo violentas y la respuesta de la policía según 
ha denunciado la defensoría del pueblo y organizaciones sociales es la represión y abuso. 



Exemple 7 : Joe Biden viaja por primera vez a la frontera con México 

Jenny Pérez El presidente de Estados Unidos Joe Biden visita hoy El Paso mientras su gobierno 
lidia con una creciente crisis migratoria. Es su primera visita de la frontera sur de los Estados 
Unidos desde que asumió el cargo y esta tarde el presidente abordaba el avión en dirección a 
El Paso donde se están batiendo récords en la llegada de migrantes, antes de trasladarse a 
México para verse con su homólogo mexicano Andrés Manuel López Obrador y el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau. La semana pasada Biden anunciaba una expansión de la 
política estadounidense para abordar la inmigración ilegal o irregular para ser más justos. Dijo 
que cubanos, nicaragüenses y haitianos serán expulsados a México en caso de que crucen 
ilegalmente la frontera con los Estados Unidos.  

Ghada Mansour Todo está a punto para la cumbre de líderes de América del Norte en México. 
El presidente estadounidense Joe Biden visitará antes El Paso, Texas, a donde llegará este 
domingo, en su primer viaje a esta zona desde que asumiera el poder hace dos años. La visita 
se lleva a cabo días después de que el mandatario anunciara un programa de migración 
limitando el ingreso a Estados Unidos de ciudadanos procedentes de Cuba, Haití, Nicaragua y 
Venezuela. Concertado con México el programe refuerza por otra parte las expulsiones de 
quienes ingresen ilegalmente.  

Joe Biden Nuestros países se han visto afectados por una migración sin precedentes y creo 
que es nuestra responsabilidad compartida hacer frente a este reto y subrayo lo de 
compartida. 

Voix off Ante la llegada de Biden, las protestas no se han hecho esperar, los migrantes 
denuncian el título 42, la medida implementada por la administración Trump durante la 
pandemia permite la expulsión inmediata de migrantes y a pesar de que Biden se opone a la 
medida, la Corte Suprema de Estados Unidos decidió extenderla a finales de diciembre por 
tiempo indeterminado.   

Padre Rafael García Según tengo entendido la gente vino aquí con la esperanza de que el 
título 42 iba a ser rescindido como estaba previsto en un principio pero no sucedió. Así que 
tenemos aquí toda esta gente que no sabe qué hacer, es una situación drástica para ellos. 
Ahora están básicamente en la calle.  

Voix off El lunes, Biden se reunirá con su homólogo mexicano Andrés Manuel López Obrador. 
Además de la crisis migratoria, el encuentro abordará el narcotráfico centrándose en el flujo 
de fentanilo hacia Estados Unidos, una droga sintética 50 veces más potente que la heroína 
cuya producción y tráfico controlan los cárteles mexicanos. 

Joe Biden Esto unirá nuestras naciones, hemos adoptado un nuevo enfoque transformador 
para buscar soluciones que abracen la estabilidad en la región : aumentar las oportunidades 
para una migración segura y ordenada, tomar medidas  contra los delincuentes y los 
traficantes de personas que se aprovechan de la gente desesperada, coordinar acciones 
concretas para asegurar nuestras fronteras y resolver los retos compartidos. 



Voix off El martes, ambos mandatarios mantendrán una reunión con el primer ministro 
canadiense, Justin Trudeau, abordarán entre otros, asuntos de salud y seguridad, medio 
ambiente y la lucha contra el cambio climático.  



Exemple 8 : Cuba: Precios altos, filas y escasez de alimentos 

Michele Maikel Por ejemplo, ahora hay pollo, para comprar el pollo, pasamos la cola acá, 
desde ayer hicimos la cola, desde ayer, para que hoy cuando abran a las nueve, ya cada cual 
sabe detrás de qué persona va. Todo está mal, muy mal, el resto es mentira.  

Voix off En realidad, la intención era  otra, el gobierno cubano había decidido hace un año, 
sanear la economía del país. El plan se elaboró en el ministerio de Economía.  

Johana Odriozola Guitart Se decidió eliminar una de las monedas nacionales y establecer un 
único tipo de cambio en la economía de 24 por uno. Es necesario acometer ese proceso de 
ordenamiento e implicó un reajuste en la economía en términos de ingresos, de elevar los 
salarios y elevar las pensiones también de la seguridad social.  

Voix off Así era en teoría pero no en la práctica. En Cuba siguen existiendo dos monedas o 
tres. Existe el peso cubano al tipo de cambio oficial y al del mercado negro, por el que se 
obtienen casi cinco veces más pesos. La inflación aumenta constantemente, vuelven las 
tiendas en dólares de antaño. Estas tiendas sólo aceptan divisas occidentales y tarjetas 
bancarias. No aceptan dinero en efectivo. Es el pueblo quien paga por este caos.  

Alina López Hernández Empobrecimiento enorme de la población, una disminución de los 
salarios reales aunque hubo un aumento grande de los nominales, pero la capacidad 
adquisitiva de las personas ha caído en picado.  

Carlos El limón es por unidad, porque los traen caros, cuando traen el producto caro del 
campo, hay que venderlo caro aquí.  

Yusleidy Yo espero que esto se ponga un poco mejor. Aquí, el cubano siempre tenemos 
esperanza de que algún día todo va a estar como quisiéramos nosotros.  

Señora de rosa Pero la crisis siempre se vive, un poco más un poco menos, pero siempre se 
vive. 

Voix off ¿Es lo más fuerte ? 

Señora de rosa Ésta es la más fuerte. 

Señor de verde Y hay veces que mienten muy descaradamente, y la gente cada vez es menos 
tonta. No, o sea aceptan la mentira, dicen esto es lo que es oficial y siguen calladitos, pero 
saben que es mentira. O sea, Cuba es un país de simuladores, de gente que sufre, y tú los ves 
alegres y riéndose del mismo sufrimiento.  



Exemple 9 : La España rural 

Voix off Amanece en Laguna del Marquesado, en la provincia de Cuenca. Uno de los pueblos 
en el epicentro de la llamada Laponia española, región donde la densidad de población no 
llega a los dos habitantes por kilómetro cuadrado. Un panorama desértico que viven muchos 
de los municipios del interior de España. El 48% de la superficie del país está en riesgo de 
despoblación. 

Santiago Banderas Vamos a la plaza del pueblo, y ya como podéis comprobar, quedamos tan 
claros que no se ven ni perros ni gatos. No hay nadie en el pueblo.  

Voix off Santiago es el alcalde de Laguna, aunque hay censadas unas cincuenta personas, 
menos de treinta viven aquí todo el año. 

Santiago Banderas Aquí tenemos el único, el único jubilao, el único jubilao guardián de la 
plaza, que nos está cuidando.  

Voix off Ángel González, Tete, está esperando al médico, que sólo viene con cita previa. 

Ángel González Estoy aquí cojo, ya no puedo salir, pero bueno…  

Voix off Aquí no hay centro de salud, ni escuela, ni tiendas. 

Santiago Banderas Yo tengo cuarenta años, bueno treinta y ocho, y lo único que ha sido, se 
ha ido gente de los pueblos, o sea venir, no ha venido nadie. Y el que ha venío, ha probao y no 
se ha podío quedar en el pueblo. Porque no le gusta, porque, por los trabajos, por familia, por 
… pero que al pueblo, no viene nadie.  

Voix off Hace décadas, la vida en el pueblo era muy distinta.  La Laguna de Benigno y Florencia, 
de 94 y 93 años, tenía más de cien habitantes. La pérdida de servicios básicos les obligó a irse 
a Barcelona, donde viven nueve meses al año.  

Florencia Muñoz Y aquí no hay de nada, ni tiendas, ni farmacia, todo tienes que ir a la… si 
vienen a vender, y si no… a Cañete  tenemos que ir a comprar.  

Voix off Un pueblo a veinte kilómetros de distancia y sin transporte público. 

Benigno Jordán Si hubiera puestos de trabajo, claro que se cobraba, pero no hay. Un 
matrimonio joven, va a tener un niño, ni hay colegio, ni hay nada.  

Santiago Banderas Venga, ale nos vamos. 

Voix off Además de su función de alcalde Laguna del Marquesado, Santiago es pastor y 
ganadero en extensivo, una de las pocas profesiones que se pueden desarrollar en estos 
pueblos. Pero que cada vez es menos rentable. Este pastor de ovejas siente que la vida en los 
pueblos está en declive, y aunque a él le gusta vivir aquí, no se imagina sus dos hijos siguiendo 
sus pasos.  



Santiago Banderas Pues que sean feliz, que vivan donde quieran y que tengan el trabajo que 
quieran, pero que no los veo viviendo en La Laguna, no los veo.  

Voix off El éxodo del campo a la ciudad en España no es un fenómeno reciente, lleva 
sucediendo desde la década de los sesenta. El resultado es que el noventa por ciento de la 
población vive en el treinta por ciento del territorio. Un territorio que se siente olvidado por 
la política nacional, a nivel de infraestructuras, telecomunicaciones o servicios básicos.  





Exemple 10 : La decisión de dejar el país 

Voix off El investigador de la Universidad Católica Argentina, Diego Ferreira, analiza el 
fenómeno de la emigración. 

Diego Ferreira El último tercio del siglo veinte es el que presenta este fenómeno extraño para 
nuestro país, como es el de personas que se van del país y esta emigración respondió a 
diferentes factores, al cual responden especialmente a cuestiones económicas, especialmente 
España debe tener un treinta por ciento de la población argentina en el exterior, pero no todos 
se van con la nacionalidad española. Algunos nos salen como turistas y se quedan, otros salen 
como estudiantes y se quedan. 

Voix off Según el Instituto Nacional de Estadísticas español más de 350 000 argentinos viven 
en España aunque se estima que son más de 400 000. La mayoría son de residentes de entre 
cuarenta y cincuenta años que viajan con su familia, entre otras razones por los lazos 
históricos que los unen con España.  

Diego Ferreira Más o menos entre tres millones y medio y cuatro millones de migrantes 
llegaron al país en la época fuerte de migraciones que fue de 1875 hasta más o menos 1930 
en un país que estaba escasamente poblado. Tendría un millón doscientos mil habitantes para 
ese momento, era población migrante respecto de la local, fue abrumadoramente mayor. 
Italianos fue la primera población importante y después por supuesto españoles. Su primer 
acceso a la Argentina a través del puerto donde la recibía es este lugar que era el hotel de los 
inmigrantes, ¿no? Aquí tenían garantizado por lo menos durante unos días un lugar para 
dormir. 

Voix off Nair Charif tiene ascendencia italiana, quiere aprovechar los convenios de doble 
nacionalidad para irse de Argentina. Está recopilando información que le ayude a reconstruir 
la identidad de su bisabuelo. 

Nair Charif Ángel Calcáneo, era genovés y llegó a la Argentina a los 17 años. 

Voix off Su familia llegó a la Argentina en barco como polizón alrededor de 1850, pero no hay 
registros de su ingreso al país. Nahir descubrió que su tía abuela dejó una carta en el Museo 
histórico de la Campana, pero no contiene la información que ella y su familia necesitan. 
Tienen que demostrar que su bisabuelo no se nacionalizó argentino para poder tramitar así la 
ciudadanía italiana.  

Nair Charif Volví a pensar en irme, era oscilante en mis ganas. Pero en plena pandemia, yo 
soy docente, me quedé sin cargo. Tuve que ir a trabajar a mi negocio familiar. Como para 
sobrevivir mentalmente a eso, empecé a buscar en los papeles de la nacionalidad de mi 
bisabuelo.  

Voix off Nahir tiene cuarenta y cuatro años, es profesional y trabaja quince horas diarias para 
poder ahorrar y mantener a su familia. Éste va a ser su segundo intento.  



Nair Charif Yo me fui a España en el 2001, tenía veintitrés años y fui sin papeles porque, bueno, 
no tenía mucha noción de hacer la nacionalidad y eso. Estuve viviendo allá en Madrid, en 
forma ilegal. 
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